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Биоресурсы

Первый лесопитомник в Арктике: Архангельский ЦБК открыл лесной 
селекционно-семеноводческий центр

"Бизнес-класс" (Архангельск), 27/06/2025
В Новодвинске на базе Архангельского ЦБК открылся лесной селекционно-
семеноводческий центр. Он разместился на площади 9 гектаров: здесь есть всё 
необходимое для выращивания сеянцев ценных пород дерева, в том числе с 
улучшенными наследственными свойствами. Производственная мощность центра 
составляет 3,7 млн сеянцев с закрытой корневой системой в год, и это не предел.

Для АЦБК экология, разумная лесохозяйственная деятельность – важное 
направление работы предприятия, ведь именно это напрямую влияет на 
экологическое благополучие региона. Появление лесного селекционно-
семеноводческого центра стало логичным продолжением этой работы.

Старт «зелёного» проекта

Строительство лесопитомника началось в 2021 году: застройщиком выступил 
Архангельский ЦБК, проектно-сметную документацию разработала компания 
«Архгипробум». Центр разместился в непосредственной близости от 
производственной площадки комбината. С научно-техническим сопровождением 
проекта предприятию помогли учёные Северного (Арктического) федерального 

3 / 22



университета имени М. В. Ломоносова. В будущем представители вуза будут 
проводить на базе лесопитомника исследовательскую работу.

Общий объём инвестиций в «зелёный» проект составил более одного миллиарда 
рублей. Сегодня реализуется первый этап, предполагающий выращивание 3,8 млн 
сеянцев в год, с дальнейшим увеличением показателя до 9 млн. Большая часть 
«зелёных подростков» – сосна, остальные – ель.

«Сохранить лесное наследие»

Торжественное открытие лесопитомника состоялось 25 июня. В церемонии приняли 
участие глава региона Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ, министр природных ресурсов и 
ЛПК Архангельской области Анна Шевелева, глава Новодвинска Александр 
Чечулин, руководство Архангельского ЦБК и ПКП «Титан», а также сотрудники 
предприятий. Гостями торжества стали юные участники экологического форума 
«Земляне», который в эти дни проходил в регионе.

«Архангельский ЦБК вновь подтверждает статус активного участника 
федерального проекта «Сохранение лесов» президентского нацпроекта 
«Экологическое благополучие»: на его базе в рамках государственно-частного 
партнёрства открыт первый в Арктической зоне России лесной селекционно-
семеноводческий центр. Это не только технологический прорыв для нашего 
региона, но и мощный вклад в стратегию экологического обновления всей страны», 
– отметил губернатор Архангельской области.

Освоение лесов – нужный и важный процесс с промышленно-экономической точки 
зрения, при этом восстановление лесов должно вестись как минимум в том же 
объёме, подчеркнул глава региона.

«Наш регион вышел на более чем стопроцентные показатели по 
лесовосстановлению, и появление семеноводческого комплекса открывает большие 
перспективы. Несмотря на темпы освоения лесов и их переработки, которые 
сегодня сложились, работа такого центра позволит нам сохранить зелёное 
наследие для потомков», – уверен Александр Витальевич.

Приумножить богатства региона

Примечательно, что открытие центра состоялось в год 85‑летия Архангельского 
ЦБК. Без малого век сырьём для предприятия служат лесные ресурсы 
Архангельской области. АЦБК арендует более 1,5 млн гектаров леса, взяв на себя 
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обязанность по восстановлению и уходу за лесными культурами практически до 
возраста спелости деревьев.

«Ключевой принцип, которым руководствуется Архангельский целлюлозно-
бумажный комбинат в своей хозяйственной деятельности: «Всё, что срублено, 
должно быть восстановлено». Появление лесного селекционно-семеноводческого 
центра позволит полностью обеспечить комбинат и наших партнёров 
лесопосадочным материалом», – рассказал на открытии центра генеральный 
директор АО «Архангельский ЦБК» Дмитрий КРЫЛОВ.

Новая производственная площадка комбината призвана сделать 
лесовосстановительную работу более эффективной. К тому же, появление центра 
позволило создать на Архангельском ЦБК 34 новых рабочих места.

«Появление первого лесного селекционно-семеноводческого центра – наш 
реальный вклад в достижение национальных целей развития Арктической зоны 
России. Комбинат делает всё, чтобы леса Поморья не утратили свой потенциал. Мы 
заботимся не только о формировании собственной сырьевой базы на будущее, но и 
о сохранении природы родной северной земли, приумножении её лесного 
богатства», – подчеркнул Дмитрий Александрович.

Аналогичные обязательства по лесовосстановлению возложены и на партнёров 
комбината: ЗАО «Лесозавод 25» и предприятия ПКП «Титан», которые являются 
поставщиками древесины на комбинат.

«Наша огромная команда выполняет все утверждённые на законодательном уровне 
нормативы и правила лесовосстановления. Поэтому для нас открытие лесного 
селекционно-семеноводческого центра – большое событие. Ранее были трудности с 
приобретением сеянцев в других регионах: процент неприживаемости был 
достаточно высок. А местное предприятие будет давать хороший, качественный 
продукт», – отметил Алексей КРУПЦОВ, генеральный директор ПКП «Титан».

Повторяя естественный цикл

Экскурсию по лесопитомнику провёл начальник лесного селекционно-
семеноводческого центра Дмитрий ЗАСУХИН.

«Всё начинается в лесу и заканчивается там же, а наш центр – лишь 
промежуточное звено в процессе восстановления леса, – начал свой рассказ 
Дмитрий Петрович. – В семенное отделение поступают уже отсортированные и 
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подготовленные шишки, которые мы помещаем в сушильный шкаф. Здесь они 
находятся от 24 до 48 часов, после чего можно доставать семена. Этот шкаф 
способен вместить до двух тысяч литров шишек».

Затем семена отделяют от крылатки и просеивают: убирают некачественный 
материал, имеющий повреждения. Затем они отправляются в калибровочный 
барабан, ведь для дальнейшего высева нужны семена примерно одного размера.

Экскурсия продолжилась на складе торфа. Кстати, его поставляют в Архангельскую 
область из других регионов страны. Александр Цыбульский предложил руководству 
АЦБК обратить внимание на местные месторождения. Стороны договорились 
совместно проработать этот вопрос.

Гостям рассказали о работе отделения высева семян и выемки сеянцев, показали 
тепличный комплекс. Как отметил начальник центра, все этапы технологии 
соответствуют стадиям выращивания деревьев в естественных условиях.

Питомник полностью оснащён современным отечественным и белорусским 
оборудованием. В теплицах смонтированы системы климат-контроля, регулярного 
полива и подкормки сеянцев. Технология выращивания позволяет получать два 
урожая в год.

«После того как сеянцы взойдут, мы переносим их в теплицы. Первый высев 
производим в начале апреля, второй – в начале июня. Но из-за холодного июня в 
этот раз работы начались позднее. Сеянцы очень нежные и стрессуют из-за 
холода», – уточнил Дмитрий Засухин.

После взращивания сеянцы переводят на поля закаливания, где они готовятся к 
будущей жизни в лесу.

Совместно с наукой

Отдельно стоит отметить научно-исследовательский потенциал лесопитомника: 
проект развивается в тесной связке с НОЦ «Российская Арктика» и САФУ имени М. 
В. Ломоносова. Построены тепличный и лабораторный комплексы, где будет 
работать филиал кафедры вуза, приобретено лабораторное оборудование и 
оборудование прототипирования для проведения исследований. Словом, здесь 
созданы все условия для выработки новых подходов к лесовосстановлению в 
условиях Арктики.

Например, на площадке центра планируется подобрать наиболее оптимальный для 
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северных условий состав субстрата для выращивания посадочного материала. Ещё 
один проект направлен на разработку технологии изготовления ячеек из 
биоразлагаемого сырья для сеянцев с закрытой корневой системой.

А в дальнейшем лесной селекционно-семеноводческий центр планирует наладить 
работу с городами агломерации: Архангельском, Новодвинском, Северодвинском, 
чтобы снабжать их лесопосадочным материалом. Это позволит сделать 
центральные города региона ещё зеленее.

Первоисточник: 
https://bclass.ru/region/lesnoy_kompleks/pervyy-lesopitomnik-v-arktike-arkhangelskiy-
tsbk-otkryl-lesnoy-selektsionno-semenovodcheskiy-
tsentr/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Многодетная мама из Ловозера открыла мастерскую по пошиву изделий 
из оленьей кожи благодаря соцконтракту

Бриф24, 27/06/2025
Татьяна Канева, многодетная мама из Ловозера Мурманской области, превратила 
семейную традицию рукоделия в собственный бизнес. Благодаря программе 
социального контракта она открыла мастерскую «Стежки Арктики», где создает 
уникальные изделия из натуральной оленьей кожи. Об этом сообщила пресс-служба 
правительства региона.

Финансовая поддержка позволила Татьяне приобрести современное швейное 
оборудование. Мастерица использует традиционные методы дубления кожи с 
применением коры деревьев и растительных экстрактов, что делает ее продукцию 
экологичной и аутентичной.

Изделия «Стежков Арктики» сочетают народные мотивы и современный дизайн, 
внося вклад в сохранение культурного наследия коренных народов Севера.

Первоисточник: 
https://brief24.ru/mur/2025/6/27/216828?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch#history_add

Политика
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Путин поздравил работников и ветеранов с Днем кораблестроителя

ТАСС, 29/06/2025
Президент РФ Владимир Путин направил поздравление с Днем кораблестроителя 
работникам и ветеранам судостроительной отрасли, отметив, что особым 
приоритетом для развития российского флота является увеличение количества 
атомных ледоколов для навигации в Арктике и по Северному морскому пути.

"Особый приоритет - наращивание группировки универсальных атомных ледоколов, 
судов ледового класса, необходимых для круглогодичной навигации по 
Трансарктическому транспортному коридору и Северному морскому пути. 
Рассчитываю, что весомый вклад в эту большую, системную работу внесет 
Объединенная судостроительная корпорация, другие наши компании и 
предприятия", - говорится в телеграмме, опубликованной на сайте Кремля.

Развитие судостроения, по словам президента, оказало большое влияние на 
становление России как морской державы, открыло ей широкие возможности для 
укрепления экономического, промышленного, оборонного, научного потенциала, а 
имена и достижения выдающихся отечественных кораблестроителей навечно 
вошли в историю страны.

День кораблестроителя в России отмечается ежегодно 29 июня. Дата приурочена к 
годовщине издания в 1667 году указа царя Алексея Михайловича о строительстве в 
селе Дединово на реке Оке (ныне Луховицкий район Московской области) военных 
кораблей для службы на Каспийском море. Это был первый в России официальный 
государственный заказ на строительство корабля западноевропейского типа. 

Президент подчеркнул, что перед кораблестроителями стоят и другие масштабные, 
востребованные временем задачи. Среди них обновление действующих и 
развертывание новых производственных мощностей, освоение конкурентных 
технологий, углубление международной кооперации, подготовка 
квалифицированных кадров. Решение этих задач имеет принципиальное значение 
для обеспечения безопасности морских рубежей России, комплексного, 
сбалансированного развития флота.

Путин отметил, что в проектно-конструкторских бюро и на верфях по всей стране 
всегда трудились опытные профессионалы, которые создавали боевые корабли и 
гражданские суда разного назначения - грузовые и пассажирские, 
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рыбопромысловые и научно-исследовательские.

Реклама

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/24384093?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин: будущее России - за освоением Арктики

ТАСС, 28/06/2025
Будущее России в том числе за освоением Арктики, которой уделяется пристальное 
внимание. Это отметил президент Владимир Путин, напомнив о словах Михаила 
Ломоносова о том, что Россия "Сибирью прирастать будет".

"Раньше все повторяли известного у нас ученого, который сказал о том, что 
будущее России в Сибири. Но теперь очевидно, что будущее России - в том числе, а, 
может быть, и в большем же смысле за Арктикой, за освоением Арктики, которую 
мы активно начинаем осваивать", - подчеркнул глава государства, открывая по 
видеосвязи молодежные центры в российских регионах.

"Как можно осваивать Арктику без людей? Конечно, современные технологии дают 
возможность работать и вахтовым методом, и с помощью тех людей, которые 
выполняют определенные задачи, - отметил президент. - Но все-таки, несмотря на 
суровые условия, постоянное население в этих непростых условиях климатических 
все-таки нужно".

Путин добавил, что для обеспечения возможности проживания населения в Арктике 
необходимо создавать ему благоприятные условия, в том числе по креативным 
индустриям, без которых "современный человек уже жить не может".

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/24381461?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Коренные малочисленные народы

По старинным рецептам энцев будут выпускать травяной чай и ягодные 
джемы в заполярной деревне Потапово

Сибирский новостной, 27/06/2025
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В небольшой – всего 300 жителей – заполярной деревне Потапово запускают 
уникальный гастрономический проект «Вкус Могоди Дя». Такое экзотическое для 
русского уха название обозначает землю энцев – одного из самых малочисленных 
коренных народов Таймыра. По переписи населения 2020 года их осталось всего 
203 человека.

Авторы проекта «Вкус Могоди Дя» намерены сохранить традиции малого народа, 
привлекая молодёжь к сбору северных трав и ягод. Из которых сразу будут 
готовить по старинным рецептам ароматные чайные сборы и джемы. Грант на 
необычные блюда национальной кухни Фонд «Красноярская Арктика» получил из 
Проектного Офиса Развития Арктики (ПОРА).

Первыми попробуют уникальную продукцию уже в сентябре гости, приехавшие на 
90-летний юбилей поселковой школы. В общем-то, как раз это и будет главный 
челендж – как добраться до посёлка Потапово. Он находится на два градуса 
севернее Полярнрго круга, между Игаркой и Дудинкой, в 130 и 80 километрах 
соответственно. И добраться сюда можно только по реке, на моторной лодке, или 
вертолётом.

– Мы с радостью приглашаем всех друзей на этот праздник солнца, вкуса и 
традиций. Приезжайте отведать северные угощения: травяные чаи и джемы из 
ягод, собранных под полярным светом и приготовленных руками ребят. Вы 
познакомитесь с культурой энцев, почувствуете тепло северного гостеприимства и 
окунётесь в атмосферу нескончаемого лета! – зовут гостей организаторы проекта и 
школьного праздника.

Первоисточник: 
https://sibirnews.ru/news/2025-06-27-po-starinnym-retseptam-entsev-budut-vypuskat-
travyanoy-chay-i-yagodnye-dzhemy-v-zapolyarnoy-
derevne/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Международные отношения

Пушков назвал глупостью опасения датского генерала о вторжении РФ в 
Гренландию

ТАСС, 28/06/2025
Сенатор Алексей Пушков прокомментировал опасения главы объединенного 
командования Дании в Арктике Сорена Андерсена о возможном "вторжении" России 
"на восточное побережье", отметив, что подобные высказывания "догоняют и 
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перегоняют" риторику президента Франции Эмманюеля Макрона о "русских у ворот 
Парижа".

"В Дании решили вступить в конкуренцию за глупость года. До сих пор на первое 
место претендовал Макрон с его заявлением, что он "видит" русских у ворот 
Парижа. Но его догнал и перегнал глава Арктического командования Дании 
Андерсен, который опасается появления русских... в Гренландии", - написал Пушков 
в Telegram-канале.

Сенатор отметил, что президент США Дональд Трамп не беспокоит Андерсена. А из-
за "русских в Гренландии" глава Арктического командования потерял покой, 
добавил Пушков.

Ранее Андерсен в интервью Reuters заявил, что если Россия начнет менять 
поведение у берегов Гренландии, то Дания должна иметь возможность 
отреагировать. Он отметил, что "если Россия высадится на восточном побережье", 
то "эта операция быстро превратится в спасательную"

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/24380361?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Наука, культура и образование

НЭС «Академик Трешников» успешно завершило экспедицию в Антарктиду

PortNews, 29/06/2025
После восьми месяцев плавания в Санкт-Петербург вернулось научно-
экспедиционное судно «Академик Трешников» Арктического и антарктического 
научно-исследовательского института (ААНИИ). Об этом сообщает пресс-служба 
института.

«НЭС успешно выполнило рейс вокруг Антарктиды по программе Международной 
антарктической вдольбереговой кругосветной экспедиции (International Antarctic 
Coastal Circumnavigation Expedition 2024-2025, ICCE) посетив по маршруту 
следования китайские, индийские и российские станции, а затем продолжило 
работы в Южном полушарии, выполняя задачи 70-й Российской антарктической 
экспедиции», — говорится в сообщении. Фото: Сергей Кашин, ААНИИ

Судно обеспечивало научные исследования в Южном океане, доставку полярников 
и грузов на российские антарктические станции, в том числе Русская и 
Беллинсгаузен.
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НЭС «Академик Трешников» пробудет в Санкт-Петербурге менее двух месяцев, 
после чего вновь отправится в новый поход — в Арктику.

Первоисточник: 
https://portnews.ru/news/378693/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Оборона и безопасность

Красноярская авиакомпания эвакуировала участницу экспедиции в 
Арктике

Комсомольская правда - Красноярск, 27/06/2025
Красноярская авиакомпания «КрасАвиа» эвакуировала участницу экспедиции в 
Арктике — женщина работала на дрейфующей ледовой станции «Северный полюс-
42», когда ей потребовалась срочная медицинская помощь. Вертолет с врачом на 
борту вылетел с архипелага Северная Земля и преодолел около 1300 километров.

В пресс-службе авиакомпании рассказали, что обратный путь занял около 10 часов, 
вертолет дозаправляли на мысе Баранова. В итоге воздушное судно приземлилось в 
Хатанге, где пациентку уже ждали сотрудники скорой помощи. Женщину увезли в 
Таймырскую районную больницу.

Рейс выполнял экипаж в составе: командир Иван Шпарлов, второй пилот Станислав 
Шиверин, бортмеханик Дмитрий Чернов, авиатехники Сергей Шашкин и Олег 
Летунов. Им объявили благодарность за выполнение особого задания.

Первоисточник: 
https://www.krsk.kp.ru/online/news/6443258/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Норвегия хочет активизировать учения НАТО у российской границы

Прайм, 28/06/2025
Норвежские власти не скрывают заинтересованности в увеличении военного 
присутствия НАТО и интенсификации учений альянса в стране, в том числе вблизи 
границы с Россией, но это не укрепит безопасность Норвегии, а повысит 
напряженность и эскалационные риски в Арктике, заявил в интервью РИА Новости 
посол России в Осло Николай Корчунов.
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"Норвежские власти не скрывают, что заинтересованы в увеличении военного 
присутствия и активности НАТО, интенсификации совместных с союзниками учений 
на своей территории, в том числе к востоку от 24-го градуса восточной долготы, то 
есть в восточной части граничащей с Россией губернии Финнмарк", - сказал глава 
дипмиссии.

Посол отметил, что все более явное подтягивание на норвежский Север и в 
арктический регион вооруженных сил стран НАТО, в том числе "внерегионалов" - 
Великобритании, Германии, Нидерландов и Франции, - происходит "под 
аккомпанемент пустых заверений Осло в его якобы сохраняющейся 
приверженности поддержанию "низкой напряженности в высоких широтах".

"Уверены, что интенсивная милитаризация северных регионов Норвегии не 
приведет к укреплению их безопасности, а напротив, лишь повысит уровень военно-
политической напряженности и эскалационные риски в Арктике", - подчеркнул 
Корчунов.

Глава российского диппредставительства напомнил, что между Россией и 
Североатлантическим альянсом отсутствуют эффективные меры доверия и каналы 
коммуникации по военной линии, что существенно увеличивает вероятность 
недопониманий и опасных инцидентов.

В последние годы Россия отмечает беспрецедентную активность НАТО у западных 
границ. Альянс расширяет инициативы и называет это "сдерживанием российской 
агрессии". Власти в Москве не раз выражали обеспокоенность наращиванием сил 
блока в Европе. В МИД РФ заявляли, что власти в Москве остаются открытыми к 
диалогу с НАТО, но на равноправной основе, при этом Запад должен отказаться от 
курса на милитаризацию континента.

Первоисточник: 
https://1prime.ru/20250628/norvegiya-
858984834.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Власти Якутии обсудили с представителями МИД России развитие Арктики 
и Севморпути

Ulus Media, 27/06/2025
27 июня в Якутске состоялось координационное совещание представителей 
Министерства иностранных дел Российской Федерации. Ключевыми темами встречи 
стали развитие Арктики, Северного морского пути и сотрудничество с Северным 
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форумом, передает пресс-служба главы региона.

В совещании приняли участие Глава Республики Саха (Якутия) Айсен Николаев, 
директор Департамента по связям с субъектами Федерации, парламентом и 
общественными объединениями МИД России Игорь Капырин, Заместитель 
председателя Правительства Якутии Ольга Балабкина.

Мероприятие было организовано при активном участии Министерства по внешним 
связям и делам народов РС(Я), Министерства по развитию Арктики и делам народов 
Севера РС(Я), а также Секретариата Северного форума.

Приветствуя участников встречи, Айсен Николаев отметил особую символичность 
визита в дни празднования Ысыаха — национального праздника, воплощающего 
идеи дружбы, открытости и единения народов. Он подчеркнул, что именно Дальний 
Восток России сегодня открывает широкие возможности для международного 
партнёрства.

«Я уверен, что нас всех объединяет то, что именно на Дальнем Востоке 
открываются сегодня широкие возможности для международного партнёрства 
России. Об этом говорит наш президент Владимир Владимирович Путин. И это очень 
ценно сейчас, когда меняются геополитические реалии, меняется архитектура 
сотрудничества и его содержание», — сказал Глава Якутии.

Особое внимание Глава Якутии уделил Играм «Дети Азии», которые в прошлом году 
в восьмой раз прошли в республике. Он подчеркнул, что по числу участников и 
масштабу эти соревнования стали крупнейшими в мире среди детских сборных. 
Айсен Николаев выразил благодарность всем международным партнёрам за 
поддержку и участие в Играх, в том числе делегации Республики Казахстан.

«Я очень высоко ценю, что на нашей встрече в январе этого года министр 
иностранных дел Российской Федерации Сергей Лавров выразил поддержку нашим 
проектам, которые я ему представил, в том числе по работе со странами СНГ. И 
сегодня я хочу вас всех поблагодарить за совместную работу. Я искренне желаю 
вам успехов в достижении планов международного сотрудничества на благо нашей 
Великой России», — отметил Айсен Николаев.

Выступая на совещании, директор департамента МИД России Игорь Капырин 
подчеркнул значимость координирующей роли Министерства в проведении 
внешнеполитического курса страны.

«Я хочу сказать о том, на чём строится деятельность нашего Министерства. Это 
указ Президента Российской Федерации о координирующей роли Министерства 
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иностранных дел в проведении внешнеполитической линии Российской Федерации. 
В эту работу входит и координация, и оказание содействия. Мы должны оказывать 
органам государственной власти субъектов Федерации необходимое содействие в 
развитии таких связей, в том числе через территориальные органы 
представительства МИД России на территории страны», — отметил он.

По его словам, представительство МИД России в городе Якутске демонстрирует 
высокую эффективность работы в этом направлении.

«В этом контексте я не могу не выделить роль представительства МИД здесь, в 
Якутске, в Республике Саха, которая создаёт большую отдачу. Мы оцениваем её 
очень высоко. Здесь интересные люди, которые, я уверен, очень полезны и для 
Республики Саха, потому что знания, международный опыт всегда необходимы для 
того, чтобы продвигать самые интересные идеи», — сказал Игорь Капырин.

В настоящее время Министерство иностранных дел России уделяет особое 
внимание деятельности своих территориальных органов. С открытием 
представительств МИД России в Донецке и Луганске их число возросло до 39. 
Начиная с 2023 года, вопросам международных связей субъектов Федерации было 
посвящено несколько заседаний Коллегии внешнеполитического ведомства, Совета 
глав субъектов Федерации при МИД России, а также впервые за много лет было 
организовано совещание представителей МИД России с участием министра 
иностранных дел РФ Сергея Лаврова.

В мае 2024 года во Владивостоке прошло первое кустовое совещание 
представителей МИД России в субъектах ДФО. Второе совещание прошло сегодня, 
27 июня, в Якутске.

Первоисточник: 
https://ulus.media/2025/06/27/vlasti-yakutii-obsudili-s-predstavitelyami-mid-rossii-razvitie-
arktiki-i-
sevmorputi/#utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Промышленность и технологии

В Мурманске участники робототехнической олимпиады обсудили Арктику 
и ледоколы с экспертом

Мурманский вестник, 27/06/2025
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В Мурманске, в рамках финала Российской робототехнической олимпиады, 
состоялся губернаторский проект «Арктический диалог», который впервые включен 
в программу мероприятия. По инициативе главы области Андрея Чибиса в этом году 
финал олимпиады посвящен теме Арктики и развитию Северного морского пути - 
символично, учитывая 500-летие его освоения.

Для участников олимпиады была организована уникальная встреча со старшим 
помощником капитана атомного ледокола «Якутия» Сергеем Бабичем. Он 
поделился опытом работы в Арктике и ответил на вопросы юных инженеров о 
профессии, повседневной жизни на ледоколе и личных предпочтениях.

«Символично, что в год празднования 500-летия начала освоения Северного 
морского пути, РРО проходит в Мурманске и посвящена арктической тематике. Это 
задает актуальный вектор творческой мысли нашим будущим инженерам-
робототехникам», - отметил Сергей Бабич.

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/newslent/v-murmanske-uchastniki-robototehnicheskoj-olimpiady-
obsudili-arktiku-i-ledokoly-s-
ekspertom/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

В Архангельской области на форуме "Земляне" разработали проекты по 
переработке шин

ТАСС, 28/06/2025
Участники Международного научно-практического экологического форума 
"Земляне", который проходит в Архангельской области, разработали проекты для 
улучшения экологической обстановки в регионе и в целом в Арктике, рассказали 
ТАСС организаторы. Среди них предложения по переработке сухостоя в биогаз, 
утилизации шин и другие.

"В течение семи дней 27 команд, представляющих ведущие университеты, 
работали в специально созданном инновационном лагере рядом с Холмогорами, 
родиной Михаила Ломоносова. Команды подготовили проекты по таким темам: 
природа будущим поколениям (переработка отходов и устранение накопленных 
загрязнений в Арктике); экологические технологии городов будущего; развитие 
Северного морского пути и сопутствующие технологии; экологическая 
трансформация предприятий; управление климатом", - отметили организаторы.

Команда Российского химико-технологического университета им. Д. И. Менделеева 
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заинтересовалась возможностью переработки сухостоя, такие участки леса 
участники видели по пути в Архангельск и уточнили, что высыхающие участки 
леса - это проблема для региона. Студенты РХТУ предложили разработку установки 
для переработки сухостойных деревьев в биогаз. "Мы предлагаем установку, 
которая будет превращать сухостой, а также другие какие-то органические отходы 
в биогаз. Биогаз - это один из современных источников энергии. Он более 
"зеленый", более экологический, в отличие от классических ископаемых в виде угля 
и дизеля, которые используются в Архангельской области", - рассказала ТАСС 
студентка факультета биотехнологии и промышленной экологии РХТУ Дарья 
Паскаль. Такая установка, или метантенк, может перерабатывать, например, 
отходы деревообрабатывающих производств - кору, щепу и другие.

"На выходе мы получаем биогаз, то есть метан. А вся масса, которая осталась 
после, по сути, процесса гниения, - твердый остаток можно использовать как 
удобрение для будущего леса", - добавила собеседница агентства.

Софт для экологии и дороги из шин
Команда Российского технологического университета МИРЭА предложила проект по 
переработке резинотехнических изделий, то есть шин, покрышек, уплотнителей и 
даже противогазов. "Их нельзя просто так выбрасывать в природу, они должны 
быть обязательно утилизированы. Если мы выйдем на дороги в область, мы 
обязательно встретим несанкционированные свалки шин. Мы посчитали объем, 
примерно выходит около 200 тонн отходов только шин в год в Архангельской 
области. Это огромный фронт работ", - пояснил ТАСС студент университета 
Мирослав Журавлев.

Такие отходы будут разделять на фракции, резиновую составляющую планируется 
измельчать. Ту часть, которая потеряла полезные свойства, будут сжигать в ходе 
пиролиза. "Это бескислородное сжигание с выделением технического углерода и 
газов. Эти газы у нас пойдут на выработку электроэнергии. Также у нас будет 
выделяться дизель в процессе пиролиза, который тоже будет использоваться, - 
отметил он. - А крошку мы планируем использовать для дорожного покрытия, делая 
его морозоустойчивым".

Участники из Высшей школы экономики разработали платформу, которая будет 
выявлять риски при работе оборудования на целлюлозно-бумажных комбинатах. 
Это нужно для предотвращения аварий и, соответственно, загрязнения 
окружающей среды. "Мы предлагаем внедрить платформу предиктивной аналитики 
на графовой базе, чтобы автоматически собирать и анализировать данные с 
оборудования и датчиков, а также чтобы выявлять риски поломок и аварий", - 
рассказала студентка ВШЭ Мария Васильева. Графовые базы хранят данные в виде 
узлов и связей между ними. Такая структура позволяет эффективно представлять и 
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запрашивать взаимосвязи между различными сущностями. "Наш проект направлен 
именно на предотвращение вреда экологии", - добавила Васильева.

Проекты команд, признанные лучшими, получат возможность интеграции в 
производство или инфраструктуру, а их авторы - шанс стать резидентами 
инновационного научно-технического центра МГУ "Воробьевы горы" или 
реализовать инициативу совместно с партнерами форума.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/24380325?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Северный морской путь

СПГ-танкер Санкционный СПГ-танкер пришвартовался у «Арктик СПГ 2» — 
Bloomberg

Нефть и капитал, 27/06/2025
Газовоз «Айрис» (Iris), находящийся под санкциями США, пришвартовался в четверг 
у российского терминала «Арктик СПГ 2», показывают данные трекинга LSEG и 
Kpler, на которые ссылается Bloomberg. Ранее издание предполагало, что газовоз 
может идти и на «Ямал СПГ», заявляя, что тогда на неподсанкционный проект 
будет брошена тень санкционного танкера.

Погрузка газа на это судно станет девятым по счету экспортным отправлением с 
проекта. С октября 2023 года, после введения США санкций против «Арктик СПГ 2», 
экспортные поставки с него были приостановлены. Финальная партия перед паузой 
ушла на газовозе «Арктик Метагаз».

Санкции Госдепа США также затронули управляющие компании и владельцев 
судов СПГ, включая «Айрис» (прежнее название «Норт Скай»). Судовые реестры 
Equasis фиксируют, что 25 апреля оператором «Айрис» стало ООО «Эледж» 
(Москва), хотя юридическим владельцем значится LNG Gamma Shipping.

«НиК»: Проект «Арктик СПГ 2» (контролируется НОВАТЭКом) сам является объектом 
западных санкций. В мае появилась информация, что, несмотря на отсутствие 
продаж СПГ с первой линии, проект приступил к работе на второй линии завода.

«НиК» отмечает, что Bloomberg вообще пристально следит за ситуацией вокруг 
«Арктик СПГ 2», публикуя любое подвижки относительно завода — даже съемки со 
спутников. Интерес понятен: проект НОВАТЭКа — прямой конкурент американским 
экспортным проектам по сжижению, собственно, поэтому он и под санкциями.

18 / 22

https://tass.ru/obschestvo/24380325?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search


Первоисточник: 
https://oilcapital.ru/news/2025-06-27/sanktsionnyy-spg-tanker-prishvartovalsya-u-arktik-
spg-2-bloomberg-
5423725?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Социально-экономическое развитие

В Законодательном Собрании Красноярского края обсудили развитие 
Арктики: жилье, школы, больницы и сохранение наследия

НИА-Красноярск, 27/06/2025
В Законодательном Собрании Красноярского края состоялось заседание комитета 
по развитию северных и арктических территорий и делам коренных малочисленных 
народов. Среди главных вопросов – мероприятия по строительству и ремонту 
социально значимых объектов в Арктической зоне региона.

Одной из приоритетных тем стало обеспечение жильём специалистов, работающих 
в отдалённых северных населённых пунктах. Комитет предложил предусмотреть в 
бюджете на 2026 год финансирование строительства одно- и двухквартирных 
домов в Туруханском и Эвенкийском районах.

Также обсуждались задачи по созданию объектов для обращения с отходами и 
ликвидации несанкционированных свалок – эта проблема по-прежнему остаётся 
острой для арктических территорий.

В сфере образования продолжается работа по модернизации объектов. Особое 
внимание уделено реконструкции дошкольного учреждения для детей с 
ограниченными возможностями здоровья в Норильске, а также подготовке 
проектной документации для строительства новой школы-интерната в Туре.

Планируется разработка проекта новой больницы в Игарке и проведение ремонта в 
детской межрайонной больнице Норильска, а также на станции скорой помощи и в 
Перинатальном центре.

Отдельным блоком прозвучал вопрос сохранения культурного наследия. 
Председатель комитета Людмила Магомедова подчеркнула важность завершения 
реконструкции памятников героям Великой Отечественной войны в Туруханске и 
Туре к юбилейному году Победы. Она также отметила необходимость более тесного 
взаимодействия между местными властями и профильными ведомствами по 
вопросам сохранения исторического наследия.
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Все предложения, выработанные в ходе заседания, будут направлены в 
правительство Красноярского края для рассмотрения и включения в бюджет на 
2026 год и плановый период.

Первоисточник: 
https://24rus.ru/news/power/232127.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Разное

Рассылка «ПОРА в Арктику! GoArctic!» – выпуск от 28 июня 2025 года

GoArctic.ru, 29/06/2025
1. Арктическая повестка на ПМЭФ–2025

Участники ПМЭФ специально для GoArctic прокомментировали важные вопросы 
развития АЗРФ

Владислав Кузнецов, губернатор Чукотского автономного округа — о перспективах 
развития Восточной Арктики
Сергей Вахруков, начальник управления Президента РФ по вопросам национальной 
морской политики — о развитии Арктики и Трансарктического транспортного 
коридора
Алексей Лихачёв, генеральный директор Госкорпорации «Росатом»— об 
использовании мирного атома в Арктике и ледокольном строительстве
Владимир Панов, спецпредставитель по вопросам развития Арктики ГК «Росатом», 
заместитель председателя Госкомиссии по вопросам развития Арктики — 
настоящем и будущем Арктической зоны РФ
Сергей Жданов, директор центра индустрии здоровья Сбербанка — как цифровые 
технологии помогают сохранить здоровье жителям Арктики
Алексей Чадаев, гендиректор научно-производственного центра «Ушкуйник» — о 
перспективах использования беспилотных технических средств в Арктике
Андрей Никитин, заместитель министра транспорта России — о работе и планах 
Минтранса России на арктическом направлении

2. Комментарии экспертов

На портале GoArctic опубликованы свежие колонки экспертов ПОРА

Лев Левит: центр лесного семеноводства в Новодвинске – важная мера повышения 
устойчивости экологии и экономики Арктики.
Виктория Пестова: проект строительства глубоководного района морского порта 
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Архангельск интегрирует Архангельскую область в новые глобальные цепочки и 
делает СМП реальной альтернативой традиционным маршрутам мировой торговли.
Василий Черепанов: законодательное закрепление механизмов контроля со 
стороны пользователей позволит повысить уровень ответственности и улучшит 
систему защиты рыбоводных участков.
Наталия Белякова: индустрии гостеприимства нужны компетентные рабочие руки, 
и законопроект, разрешающий привлекать студентов к работе экскурсоводами, 
начинает этот процесс.
Анастасия Павлова: привлечение студентов к работе экскурсоводами будет полезно 
и для ребят, и для турбизнеса.
Анна Пермиловская: «У студентов появится возможность работать гидами, не 
дожидаясь получения диплома», – это позволит делать закон, разрешающий 
студентам работать экскурсоводами.
Михаил Черосов – про новый законопроект о производственном контроле в сфере 
аквакультуры: передача части функций государства лицам, которые 
заинтересованы в сохранении рыбных биоресурсов, усиливает охрану окружающей 
среды.

3. Работа ПОРА и партнёров

В офисе Проектного офиса развития Арктики прошли съемки неигрового фильма 
«Дети высоких широт»

Московская площадка Проектного офиса развития Арктики (ПОРА) стала местом 
съёмок документального проекта архангельских кинематографистов, исследующих 
«Бэби-бум» 1930-х годов на полярной станции «Бухта Тихая». Как минимум 12 
детей родилось в «Бухте Тихой» на острове Гукера, находящемся на севере самого 
северного архипелага мира – Земли Франца-Иосифа (о «Бухте Тихой» часто пишет и 
GoArctic). Первым ребёнком, появившимся на полярной станции, стала Северина 
Битрих – она родилась 27 апреля 1935 года, 90 лет назад.

4. Герои Арктики
Михаил Спиридонов, старейший российский полярный геолог: «Все полезные 
ископаемые – в Арктике»

Михаил Александрович Спиридонов — главный научный сотрудник Всероссийского 
научно-исследовательского геологического института имени Карпинского (ВСЕГЕИ). 
Доктор геолого-минералогических наук, профессор. В очередном материале цикла 
«Герои Арктики» – разговор с ним о том, как в Ленинграде начали заниматься 
морской геологией, и почему Арктика является богатейшим регионом нашей страны.

5. Видеопроект «Высокие широты»

21 / 22



Николай Урванцев, основатель Норильска 

История знает не так много примеров, когда в результате деятельности одного 
человека в почти безлюдном и малопригодном для жизни месте возникает целый 
город — да еще какой, почти на две сотни тысяч человек. О том, кого жители 
Норильска по праву считают основателем своего города, смотрите в очередной 
серии «Высоких широт» — совместного проекта Российского государственного 
музея Арктики и Антарктики (РГМАА) и Проектного офиса развития Арктики (ПОРА).

6. Арктическая филателия

«Директор Арктики» Рудольф Лазаревич Самойлович – на почтовых марках, 
конвертах и карточках

Имя известного полярника, геолога, профессора ЛГУ, доктора географических наук 
Рудольфа Лазаревича Самойловича (1881-1939) сто лет назад не сходило с первых 
полос газет. В 1920-1930-е годы многие называли его «директором Арктики». Он – 
один из инициаторов создания и первый руководитель Северной научно-
промысловой экспедиции (1920-1925), впоследствии – директор Института по 
изучению Севера (1925-1930), после его реорганизации – заместитель директора, а 
в 1932-1938 годах – директор Всесоюзного арктического института. Его жизнь 
несправедливо оборвалась в 57 лет, а имя и заслуги были забыты на два 
десятилетия. Почему так произошло? Отвечая на этот вопрос, мы обратимся к 
«филателистической» биографии Р.Л. Самойловича, проследим, как отражена 
личность и судьба на почтовых марках, конвертах, карточках... Читайте первую и 
вторую части статьи.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/society/rassylka-pora-v-arktiku-goarctic-vypusk-ot-28-iyunya-2025-
goda/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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